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羊城晚报：作为一个从
传统唱片时代走来的歌手，
你会怀念经典歌曲中蕴含
的能量感。为何眼下歌坛
里，这些带有隽永力量的歌
不常见了呢？

魏雪漫：我也非常遗
憾，我相信很多音乐人都很
遗憾。这种遗憾是怎么来
的呢？我猜是不是因为我
们的心太急了？我们太赶
了、太恐惧了，我们很害怕
被淹没，害怕不被看见，所
以我们一直用同一种姿势
在行进——用很大的力量
向前冲，可惜，这种冲劲不
是那种扎根的、接地气的、
笃定的、不慌张的力量。如
果创作人长期都处在这样
一种状态下的话，作品肯定
不太理想。

羊城晚报：你享受“慢
下来”，在一个众人都在奔
跑的圈子里面，别人的节奏
不会影响到你吗？

魏雪漫：作为一个声乐
老师，我的学生大都是歌
手，他们都“很快”，也都承
受着非常大的压力。我觉
得，恰恰是因为我的“慢”，
才能给予他们一些能量，让
他们补充、汲取完能量以
后，再出去应对那个“快”。

羊城晚报：声乐导师、
声 音 疗 愈 师 、音 乐 剧 演 员
……你的职业身份很多，你

如何定义自己？
魏雪漫：不认识我的人

问我“你是做什么的”，我会
告诉他“我是一个声音工作
者”，我触及的领域很多，但
是它们都跟音乐、跟声音有
关联。

在我的成长道路上，很
多优秀的导师让我意识到
声音是个奇妙又蕴含巨大
能量的东西。我想，虽然我
是一个小小的我，但是如果
我能把声音的奥妙研究得
更仔细一些，再利用它帮助
一些我可以帮到的人，不只
是需要进修的歌手，还有残
障人士、有情绪障碍的人、
留守儿童……这样不是很
棒吗？

羊城晚报：不仅职业领
域广，你的生活也很丰富。
你是一个计划性很强或者
目的性很强的人吗？

魏雪漫：我几乎可以说
是一个没有目的的人。我
还让自己越来越没有计划，
并且在“没有计划”的状态
中，越来越敞开自己。当你
真正向世界“敞开”了，那
么，所发生的一切都会变成
计划内。

具体到职业层面也是，
是否达到了普遍性意义上
的“成功”标准，对我来说
没那么重要，我心里觉得满
足就好。

7 月 20 日，由爱奇艺出品
的潮流社交游戏体验真人秀
《奇异剧本鲨》在北京举办了一
场沉浸式看片会。看片会在展
示节目内容的同时，将现场的
每一位参会人员拉入了节目的
故事中，充分体现了该节目沉
浸式的体验特点。互动环节之
后，节目总制片人陈芸芸及总
导演俞杭英与在场媒体交流了
节目背后的创作心得。

爱奇艺于今年推出“迷综
季”，第一档上线的综艺《萌探
探探案》讨论度颇高。作为“迷
综季”第二档节目，《奇异剧本
鲨》囊括多种剧本杀玩法，相比
之下更有沉浸感、互动性更强，
目前已上线了“推凶还原本”和

“阿瓦隆机制本”两个类型本共
四期节目。

谈及节目的启动初衷，节
目总制片人陈芸芸表示：“剧
本杀作为一档时下流行的潮
流游戏，正在逐渐占领年轻人
的社交时间。我们希望能够
改变部分观众对剧本杀的认
知，除了经典的推凶还原，还

有欢乐、机制、硬核等不同类
型，将在节目中‘一网打尽’式
为大家展现目前市面上所有
的剧本杀玩法。”

“为了提供更好的沉浸感，
《奇异剧本鲨》的编剧团队、制
作团队，包括写推理小说的顾
问团队，都在力图为大家呈现
好每一个原创故事。”总导演俞
杭英说，每期节目都有为每个
故事量身制定最匹配的场景，
每一期故事的推进也不仅是靠

线索，还有非玩家角色非常投
入的表演。

除此之外，爱奇艺 APP 端
推出“鲨娱模式”，观众可以选
择跟随嘉宾视角进入节目，还
可以同步搜索线索，完成最后
的推理。在俞杭英看来，这也
是《奇异剧本鲨》区别于其它推
理综艺的一大亮点。

据悉，《奇异剧本鲨》已经
上线了前四期，正在爱奇艺独
家热播中。

历经三个多月的紧张拍
摄，聚焦建筑设计行业的都市
职场情感剧《第五立面》近日在
上海杀青。该剧由资深制片人
郭江喜总制片、亮眉侠总编剧、
任程伟执导，奚望、张陆主演，
讲述一群年轻建筑师的成长故
事。“希望用年轻一代设计师的
成长经历，激励还在职场奋斗
的年轻人们积极向上。”总编剧
亮眉侠说。

随着城市建设的发展，建
筑的“第五立面”——屋顶花
园成为城市空间的重要组成
部分。电视剧《第五立面》便
聚焦“第五立面”，展现城市屋
顶面的建筑设计美学。剧情
以几位年轻建筑设计师的事
业、感情和生活为切入点，生
动绘制了作为职场新人的建
筑师们执着理想、奋斗进取的
全景图，堪称一部当代“建筑

设计师图鉴”。
谈到创作初衷，

总编剧亮眉侠表示：
“我在设计院兼职工
作多年，亲身经历设
计院在中国改革开
放后 20 多年的发展
历程。年轻设计师
在设计行业拼搏、奋
斗、进取，他们攻克
一个个项目，从初入
职场的小白到创作
出一个个城市地标

性建筑，我为他们取得的成就
感到自豪和骄傲，希望用笔墨
写出年轻一代设计师的工作、
生活和他们的成长经历，激励
还在职场奋斗的年轻人们要积
极向上。”

对于普通观众来说，建筑
行业的专业理论难免晦涩难
懂，为此亮眉侠别出心裁，剧本
里没有直接写深奥的理论，而
是将其融入和大众生活很接近
的事件里，更鲜活、接地气。“比
如关于容积率、得房率、绿化
率、面积赠送等桥段，这是一般
居民购房者最关心的，大家都
能看明白，也会通过看这部剧
对建筑一些基本概念有更深的
了解。”亮眉侠说。

剧情通俗易懂，但创作团
队在细节的打造上毫不含糊。
该剧专门请来建筑设计行业的
专家跟组，对每一场戏的道具
和每天通告的剧本提前审核，
确保万无一失。

羊城晚报记者 艾修煜

大型原创时代记
忆音乐文化节目《流
淌的歌声》第三季正
在广东卫视热播。

7月 20日，魏雪
漫与蒋大为、平安、马
佳、黄英一起现身广
东广播电视台演播大
厅，共同担当时代传
唱团嘉宾，一起演绎
《祝酒歌》《追寻》等
影视金曲，并带来一
首女声独唱《洪湖水
浪打浪》。

录制间隙，羊城
晚报记者独家专访了
魏雪漫，与她畅聊其
集歌手、音乐剧演员、
声乐老师、公益项目
发起人、母亲多重身
份于一体的多样人
生。

羊城晚报：作 为 连 续 3 季
参与《流淌的歌声》的老朋友，
你 感 觉 这 一 季 跟 前 两 季 有 何
不同？

魏雪漫：我把这一季叫做
3.0Plus 版，不仅舞美、灯光、运
镜方式都升级了，我们的音乐、
编曲也比以前更为突破，更大
胆了，体现出更丰富的层次。
再有，我们的嘉宾年龄层越来
越小，他们来自的领域也更加
丰富和广泛。比如，像小阿七
这些在抖音、YY直播等短视频
平台上很红的歌手，来到节目
里担任欢唱团嘉宾。

由于出道平台不同，他们
作为歌手的质感，还有他们的
音乐表达方式都是不一样的。
这些“不同”很重要，会带给观
众新鲜感觉，也可以让我更直
接地去认识、欣赏他们。总之，
这个舞台有非常大的接纳度，
这也带来更多可能性。

羊城晚报：很 多 出 身 短 视
频平台的歌手会被质疑“唱功
有待考验”，作为听赏嘉宾，你
有这种感受吗？

魏雪漫：我日常不刷抖音，
因为我是个“老派”的人。但
我并不是觉得哪一个群体需
要特别改善，而是觉得每个人
都 要 抱 着 自 我 改 善 的 意 识 。
作为一个已经从业 20 年的职
业歌手，我也还是每天都在改
善我自己。

羊城晚报：首 季 中 登 台 唱
过 一 首《滚 滚 红 尘》后 ，你 就
一直坐在台下担任听赏嘉宾，
负责点评和分享故事，会不会
经常有技痒、想要上台飙歌的
冲动？

魏雪漫：会啊，真的会！一
些我非常敬仰的前辈，比如罗
大佑来节目的时候，我马上就
会找机会跟他们合影。当他们
跟台下互动或者有清唱环节的
时候，我经常主动帮他们和音，
这个时候我觉得特别幸福！

羊城晚报：这 次 再 登 台 唱
《洪 湖 水 浪 打 浪》是 主 动 跟 导
演组争取吗？

魏雪漫：是的！我经常看
着导演的眼睛，一脸深情地说

“我已经在台下当听赏嘉宾讲

了很久了。我是一个歌手，是
一 个 音 乐 剧 演 员 ，你 让 我 唱
吧！”，我一直这样去申请，这一
季他们终于又安排我唱了，哈
哈（笑）。

羊城晚报：所以，魏雪漫版
本 的《洪 湖 水 浪 打 浪》会 是 什
么风格？

魏雪漫：《流淌的歌声》中
呈现的歌曲都是“经典中的经
典”。那个时代的音乐创作人，
他们的心和作品是合二为一
的，写出来的作品能量也很不
一样，因此可以传唱这么久。
《洪湖水浪打浪》这首歌曲也
是。这让我有点忐忑，有点放
不开手脚，很怕改得不好。后
来，编曲老师开导我，“我敬畏
地去编，你很敬畏地去唱就行
了”。我会用流行的方式去演
绎这首民歌，用更接近诉说的
方式来表达。我希望当我演
唱 的 时 候 ，听 众 能 够 感 受 到

“ 水 波 ”“ 风 ”“ 月 亮 ”“ 太
阳”……如果听众能从我的声
音里感受到这些，那就是一个
成功的表达。

羊城晚报：你曾和金池、谭
维维一起演唱过《她她她》，这首
歌讲述了很多关于女性的困境。
女性视角是你观察事物或者跟这
个世界相处的第一视角吗？

魏雪漫：是的。我认为，女
性的内在成长可以影响整个社
会，因为多数女性都会成为母
亲，进而影响她们的孩子。作
为女性，我会格外留意那些充
满力量和智慧的女性楷模，我
会学习她们。

羊城晚报：眼下围绕在女性
身上的热门议题，比如说年龄
焦虑、容貌焦虑，你也会经常去
思考吗？

魏雪漫：当然。在我看来，
现在是个“无龄感”的时代，我
们需要保持内在的年轻，对外
界保持新鲜的视角和敏锐的感
知力，而不是惧怕肉体的衰老、
容颜的变化和年龄的增长。

我是一个 5 岁小女孩的妈
妈，养育她真是我这辈子遇到
最难的一件事情，我很怕把她
养不好。这也是为什么我们发

起了“一个母亲”公益组织。这
个项目专门向那些独自抚养孩
子的妈妈们提供支持，不管她
们是未婚、离婚还是再婚。

羊城晚报：你跟女儿相处是
什么模式？

魏雪漫：我和孩子的关系属
于冰火两重天，一会儿我是一
个很好的妈妈，争当她最好的
朋友。一会儿我又是个“不行，
这样不可以”的严厉妈妈。当
我们成为母亲的时候，我们会
有天然的力量，也会有天然的
焦虑，我觉得我还不是那么稳
定，但正在努力调整，希望能成
为一个更稳定的母亲。

羊城晚报：如果可以事事如
你所愿，你心目中完美的一天
会是什么样子的？

魏雪漫：我仔细想过这个问
题。我发现，“完美的一天”不
在于我在哪里，做什么事情，跟
谁在一起，而在于我心里的感
受——如果可以心里揣着满足
感，心情保持美好，把握好自己
的节奏，那就是完美。
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“坐在台下的我时常技痒”

《流淌的歌声》首
季中，魏雪漫曾将一首
罗大佑的经典老歌《滚
滚红尘》，演绎得情深
意浓又荡气回肠，显露
了作为“歌手中的声乐
导师”的超强实力。第
二季中，她变身节目听
赏嘉宾，坐在台下和观
众一起欣赏歌手演唱、
聆听经典背后的故事，
还时不时化身金牌和
声，与台上歌手“以歌
传情”。

到了第三季，魏雪
漫以台上传唱人和台
下听赏嘉宾的双重身
份，再次加盟《流淌的
歌声》。作为陪伴节目
一路走来的老朋友，魏
雪漫可以说见证了这
档宝藏音综的成长。

1998 年，魏雪漫以歌手身份出道，陆续发表了《找回自
己》《懂了爱》《女人香》《天使的咒语》等代表作。2012年，已是
圈内诸多歌手声乐导师的她，参加浙江卫视《中国好声音》第
三季，成为该舞台上“最大咖”的选手，一首缠绵悱恻的《我是
真的爱你》让很多年轻观众认识了她。

如今，魏雪漫将自己的职业身份定义为“声音工作者”，她表
示：“我不喜欢因为‘恐惧’而被迫加快节奏。我喜欢源自强大积累
的‘快’，但如果不能达到的话，我宁愿‘慢’，而且我也享受‘慢’。”

在台上，作为歌者的魏雪漫，歌声细腻绵密，柔情治愈。在台下，
作为听赏嘉宾，魏雪漫的分享和点评，共情力十足、温情款款。和羊城
晚报记者的对谈中，她也是金句迭出，观点明确。“致力于抛开计划性，
向生活完全敞开自己”的她表示：“我没有办法和能力控制生活，但是，
我相信生命里所有的‘发生’，都在把我引向未知的蓝图。”

：

《
流
淌
的
歌
声
》
三
季
老
友
再
登
台

谈节目

谈事业“我宁愿‘慢’也享受‘慢’”

谈生活“养育小孩是最难的一件事”

第 46届多伦多电影节近日宣布，中国导演张艺
谋的作品 《一秒钟》将成为本届电影节的闭幕电影。
该片于去年11月 27日在中国内地上映，主演包括张
译、刘浩存、范伟等。据悉，本次《一秒钟》在多伦多
电影节的闭幕放映，也将成为该片在北美市场的首度
亮相。

一秒虽短，光影情长。《一秒钟》的故事灵感来源
于张艺谋曾经的真实经历，讲述了张九声（张译饰）
与刘闺女（刘浩存饰）因一场电影结下不解之缘的故
事。剧情主线围绕一场“放映事故”：由于技术原因，
电影无法如常放映，放映员范电影（范伟饰）动员所
有人齐力抢救胶片，而在抢救胶片的过程中，张九声
和刘闺女的冲突也由此展开……

《一秒钟》是张艺谋和编剧邹静之继《千里走单
骑》和《归来》后的再度合作。70岁的张艺谋重拾现
实主义题材，讲述一段深藏在记忆中的光影故事。对
于创作缘由，他曾在亲笔信中写道：“我永远也忘不
了小时候看电影时的情景，那种难言的兴奋和快乐就
像一场梦。电影陪伴我们长大，梦陪伴我们一生。”

影片于2020年 11月27日在中国内地上映，最初
并未受到主流观众的关注。但随着口碑的传播，《一
秒钟》最终在长线放映中取得了1.31亿元的总票房。
影片目前豆瓣评分为7.7分。

张艺谋《一秒钟》
被选为多伦多电影节闭幕电影

羊城晚报记者 李丽

真人秀《奇异剧本鲨》
囊括多种剧本杀玩法

羊城晚报记者 王莉

职场剧《第五立面》
展现当代建筑设计师图鉴 羊城晚报记者 王莉

杭州 2022 年亚运会组委
会近日在北京宣布，导演陆川
将担任开幕式总导演，导演沙
晓岚担任开幕式总制作人。

亚运会开幕式是体现主办
城市历史底蕴、文化内涵、科技
实力的综合性仪式，是赛会的
亮相之作，因此备受社会各界
关注。本次公布的杭州2022年
亚运会开幕式主创团队包括总
导演陆川、总制作人沙晓岚、音
乐总监谭盾等17名中外专家。

陆川表示，杭州是长江文
化的栖息地，也是讲好中国故
事的绝佳舞台：“把这副重担交
给我，我一定尽全力把这个工
作做好。”

在陆川之前，电影导演张
艺谋曾执导过 2008 年北京奥
运会开幕式。当时，可容纳 9
万多人的“鸟巢”座无虚席，张
艺谋以独特的东方视听语言，
向全世界展示了有着 5000 多
年历史的灿烂华夏文明。

陆川担任
杭州2022年亚运会开幕式总导演

羊城晚报记者 李丽

我
不
喜
欢

因
恐
惧
而
加
快
节
奏

陆川


